

September 2022

„FAMILIE AM KIT“ – Ausgabe 01 | 2022

INFORMATIONEN RUND UM DIE VEREINBARKEIT VON FAMILIE, STUDIUM UND BERUF

Sehr geehrte Damen und Herren, sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen,

die diesjährige Ausgabe des Newsletters „Familie am KIT“ 2022 gibt Einblicke in vergangene sowie Ausblicke auf kommende Veranstaltungen rund um das Thema Vereinbarkeit von Familie, Studium und Beruf am KIT wie beispielsweise die KIT-Schulkindbetreuung, eine Aktion im Rahmen der Kampagne „Kind & Campus: So geht's!“ für studierende Eltern oder Kurse der Familienbetreuung. Weitere Informationen und aktuelle Mitteilungen oder Veranstaltungen zum Thema „Familie am KIT“ finden Sie auch auf dem [Familienportal](#). Viel Freude beim Lesen! Unseren Newsletter dürfen Sie intern gerne an Interessierte weiterleiten. Abonnieren können Sie ihn direkt [hier](#).

Mit freundlichen Grüßen



Sarah Wenz, Leiterin der Geschäftsstelle Chancengleichheit

([For the English version please click here.](#))

Schulkindbetreuung in den Sommerferien

Die KIT-Schulkindbetreuung konnte im Zeitraum vom 01. August bis 09. September 2022 außerschulische Bildungs- und Betreuungsangebote für Kinder im Alter von sechs bis vierzehn Jahren am Campus Süd ausrichten. Die Angebote stießen, wie in den vorangegangenen Jahren auch, auf eine große Nachfrage, sodass alle Betreuungsplätze frühzeitig ausgebucht waren. Mithilfe des bereits etablierten und differenzierten Hygienekonzeptes war es auch erneut möglich, alle sechs Veranstaltungswochen in Vollzeit erfolgreich zu bestreiten. So boten die pädagogisch ausgewogenen Inhalte und kreativen sowie lehrreichen Programme für die teilnehmenden Schülerinnen und Schüler gleichermaßen erholsame, abwechslungsreiche und unbeschwerte Tage am KIT. Die Schulkindbetreuung ist ein zentraler Maßnahmenbaustein der Geschäftsstelle Chancengleichheit am KIT zur Vereinbarkeit von beruflichen und familiären Herausforderungen und Verpflichtungen, welche im außerschulischen Bildungsbereich der Stadt Karlsruhe und im gesamten Ferienzeitraum des Landes Baden-Württemberg verlässliche Angebote für schulpflichtige Kinder in Vollzeit durchführt. Das Engagement aller beteiligten Akteurinnen und Akteure gewährleistete erneut eine aktive Unterstützung und Entlastung für Eltern und Familien am KIT.

Informationsstand in der Mensa | Kampagne „Kind & Campus: So geht's!“

Die Projektgruppe „Studieren mit Familie in Karlsruhe“ informierte im Rahmen der [Kampagne „Kind & Campus: So geht's!“](#) am 04.05.2022 im Foyer der KIT-Mensa über Angebote und die Möglichkeit zur Vernetzung für Studierende mit Kind(ern). Neben Vertreterinnen der Geschäftsstelle Chancengleichheit am KIT waren auch Vertreterinnen der Pädagogischen Hochschule (PH), der Hochschule Karlsruhe (HKA) und des Studierendenwerks Karlsruhe am Informationsstand versammelt, die sich mit den Studierenden zum Thema „Vereinbarkeit von Familie und Studium“ austauschten. Am Informationsstand hatten studierende Eltern zudem die Gelegenheit, sich ihre persönliche „Studi-Kind-Box“ abzuholen – eine bunte Brotbox mit Giveaways. Die Veranstaltung in der Mensa war gut besucht und soll in regelmäßigen Abständen erneut angeboten werden. Studierende mit Kind können sich unter folgender Webseite für den Verteiler anmelden: <https://www.familienportal.kit.edu/423.php>

Jahrestagung der bukof-Familienkommission

Am 24. und 25. Mai 2022 fand die diesjährige Jahrestagung der bukof-Kommission „Beruf und Familie“ statt, an der Sarah Wenz digital teilnahm. Neben einem Blick auf tradierte und neue Familienbilder wurde auch der aktuelle Vereinbarkeitsdiskurs in den Fokus genommen. Ein weiteres Thema war die Herausforderung bei der Förderung von Kinderbetreuung für Hochschulbeschäftigte, über das ebenfalls rege diskutiert wurde. Highlight der Jahrestagung war der Vortrag von Frau Prof. Dr. Helga Krüger-Kirn von der Universität Marburg, welche u.a. über Elternschaft und den damit einhergehenden „Gender Trouble“ referierte und zuletzt die These aufstellte, dass Mütterlichkeit kein Geschlecht brauche. Die Veranstaltungen der bukof geben viele Anregungen und Impulse für die weitere Vereinbarkeitsarbeit und sind ein zentrales Netzwerk der Chancengleichheitsakteurinnen und -akteure an deutschen Hochschulen. Weitere Informationen zur bukof und zur Familienkommission finden Sie unter <https://bukof.de/>.

Audit „familiengerechte hochschule“

Unter dem Aspekt der Vereinbarkeit von Beruf, Studium und Familie tut sich nach wie vor einiges am KIT. So gibt es Ideen zur Installation weiterer Wickeltische oder zum Einrichten sogenannter „Familien-Toiletten“. Ein Controlling des status quo und der aktuellen Maßnahmen findet in regelmäßigen Abständen durch die Geschäftsstelle Chancengleichheit statt. Hierzu dienen auch die zweimal jährlich stattfindenden Treffen der Steuerungsgruppe. Nach einem ersten Treffen im März dieses Jahres wird es im Herbst ein zweites Treffen geben, um weiterhin die Umsetzung von Familienfreundlichkeit am KIT im Blick zu behalten. Falls Sie etwas im Hinblick auf die Vereinbarkeit von Beruf, Studium und Familie bewegt, Sie eine Frage haben oder uns gerne etwas mitteilen möchten, melden Sie sich gerne per E-Mail bei Frau Wenz unter sarah.wenz@kit.edu.

Verein „Familie in der Hochschule e.V.“ | Arbeitstreffen

Das Arbeitstreffen des Vereins „Familie in der Hochschule e.V.“ fand am 23.06.2022 von 09:00 bis 16:00 Uhr statt. Das 2008 gegründete Netzwerk von Hochschulen ermöglicht einen bundesweiten Dialog und ein partnerschaftliches Arbeiten der Mitgliedshochschulen. Beim Arbeitstreffen wurden Besonderheiten zur Vereinbarkeit von Familienaufgaben mit Studium, Lehre, Forschung und wissenschaftsunterstützende Tätigkeiten besprochen und über Themenfelder rund um familienbewusste Führung, familiengerechte Studienbedingungen, Auslandsstudium mit Kind und über viele weitere Punkte informiert. Sarah Wenz, Sprecherin im Vorstand von „Familie in der Hochschule e.V.“, die das Arbeitstreffen mitmoderiert, stellte die Schwerpunktthemen und Aktivitäten des Vorstands vor. Die Themen des Arbeitstreffens werden im Nachgang auch in die Vereinbarkeitsarbeit an den jeweiligen Hochschulen einfließen. Die neu gestaltete Webseite des Vereins finden Sie hier: <https://www.familie-in-der-hochschule.de/>.

Internationaler Frauentag

Am 15.03.2022, dem „Internationalen Frauentag“, lud die Chancengleichheit am KIT alle Beschäftigten und Studierenden zu einer Veranstaltung von 18:00 bis 20:30 Uhr mit Filmvorführung und Diskussionsrunde ein. Gezeigt wurde der Dokumentarfilm „Die Unbeugsamen“ (2021), der Porträts starker Frauen in der Politik um 1950 bis 1990 vorstellte und kritische Themen beleuchtete. Die Zoom-Veranstaltung stieß mit insgesamt rund 130 Anmeldungen auf reges Interesse. Nach dem Film hatten die Teilnehmenden die Möglichkeit, sich über das Gesehene auszutauschen und zu diskutieren, wobei auch das Frauen- und Mutterbild generell zur Sprache kam: Ein höherer Frauenanteil an Hochschulen, in der Politik oder in anderen Institutionen kann sich positiv auf Themen wie Vereinbarkeit von Familie und Beruf, Equal Pay und Schutz vor sexualisierter Gewalt auswirken. Dabei müsse man sich immer bewusst machen, dass die Angebote und Maßnahmen der Vereinbarkeit und Chancengleichheit eingefordert und erweitert werden können. Eine im Film genannte Statistik, dass in lediglich 9 % aller deutschen Familien beide Elternteile voll berufstätig sind, sorgte zudem für einen intensiven Austausch. Der Erfolg der diesjährigen Veranstaltung zeigte das große Interesse am Thema – die Chancengleichheit plant daher 2023 wieder ein Event anzubieten (siehe <https://www.chg.kit.edu/internationaler-frauentag.php>). Interessierte können sich gerne bei Frau Wenz vormerken lassen, um rechtzeitig über den Termin informiert zu werden (E-Mail an: sarah.wenz@kit.edu).

Spende für unsere Kitas



Bildquelle: PEBA (von links: Tina Knopf (PEBA), Oliver Jürgens (AServ), Stefanie Nagel (Kita „nanos!“)

In diesem Jahr durften sich unsere Kitas „nanos!“ und „Räuberkiste“ wieder über eine Spende in Höhe von jeweils 150 Euro freuen, die Sie durch den Gewinn des KIT als stärkste Laufgruppe durch die Teilnahme an der Badi-schen Meile erhalten haben.

Die Kitas werden die Spende Spaß- und gewinnbringend für die Kinder einsetzen.

Rentenberatungstage erhalten viel Zuspruch

Auch in diesem Jahr bietet das Team der Familienbetreuung in Zusammenarbeit mit der Deutschen Rentenversicherung Sprechstage für individuelle Rentenberatungen an. Die Terminangebote erfreuen sich sehr großer Beliebtheit. Insgesamt gingen über 400 Anfragen bei der Personalentwicklung ein, sodass sich eine längere Warteliste ergeben hat. Weitere Informationen zu den Rentenberatungen erhalten Sie unter <https://www.peba.kit.edu/rente.php> oder schreiben Sie uns an: rentenberatung@peba.kit.edu

Kursangebote der Familienbetreuung

Wir erweitern unser Gesundheitskursangebot! Neben den bekannten Kursen „Yogilates“ und „Abenteuer Familie“ haben wir nun auch Kurse basierend auf Methoden der Achtsamkeit mit besonderem Bezug zum Spannungsfeld Beruf und Familie im Portfolio. Weitere spannende Kursangebote werden folgen. Schauen Sie rein unter <https://www.peba.kit.edu/2678.php> oder schreiben uns an familienbetreuung@peba.kit.edu

Elterncafé im September 2022

Im September möchten wir nach der Corona-Pause wieder ein Elterncafé am Campus Süd veranstalten. Wir würden uns gerne mit Ihnen über Ihre Erfahrungen austauschen und neue Angebote und Projekte der Familienbetreuung vorstellen.

Wann?	22.09.2022 um 15 Uhr
Wo?	Im Koeri-Werk der Mensa am Campus Süd
Anmeldung	familienbetreuung@peba.kit.edu

Wir freuen uns auf einen regen Austausch.

September 2022

"FAMILY AT KIT" – ISSUE 01 | 2022

INFORMATION ON THE COMPATIBILITY OF FAMILY, STUDYING, AND WORK

Dear readers, dear colleagues,

This year's issue of the newsletter "Family at KIT" 2022 presents past and upcoming events regarding the compatibility of family, studying, and work at KIT, like the family support courses and the KIT schoolchild care, an initiative that is part of the "Kind & Campus: So geht's!" (How To: Child & Campus) campaign for student parents. You can find further information and the latest announcements and events regarding the topic of "Family at KIT" at the [Family Portal](#). You are welcome to browse through our pages!

You can also forward our newsletter to other people at KIT who might be interested. If you would like to receive future issues, please subscribe [here](#).

Kind regards



Sarah Wenz, Head of the Equal Opportunities Office

([For the German version please click here.](#))

Schoolchild Care during Summer School Holidays

From August 1 to September 9, 2022, the KIT schoolchild care was able to offer childcare and extracurricular educational programs for children aged six to fourteen on Campus South. Just like in the last years, the schoolchild care was met with great demand, and all available spots in the programs were filled before the start. Using the already established hygiene concept, it was possible to offer full-time care for all six weeks. For the participating schoolchildren, the balanced educational contents and creative instructive programs offered equally relaxed, diverse, and carefree times at KIT. The schoolchild care is an essential part of the Equal Opportunities Office's programs to allow the compatibility of work and family matters and challenges. We offer reliable full-time care for schoolchildren in the extracurricular education sector of the City of Karlsruhe during the entire holiday times of the State of Baden-Württemberg. The commitment of all involved parties once again ensured that, at KIT, parents are relieved, and families supported.

Information Booth in the Canteen | The “Kind & Campus: So geht's!” Campaign

As part of the “Kind & Campus: So geht's!” campaign, the project group “Studieren mit Familie in Karlsruhe” (Studying with a family in Karlsruhe) informed about programs and networking possibilities for students with children in the foyer of the KIT canteen on May 4, 2022. Representatives of the University of Education, the University of Applied Sciences, the Studierendenwerk Karlsruhe, and the KIT Equal Opportunities Office were present at the information booth, exchanging information with students regarding the compatibility of family and studying. At the booth, parents also had the opportunity to get their own “Studi-Kind-Box” – a colorful lunchbox filled with giveaways. The successful event saw high attendance and is scheduled to repeat on a regular basis. Parent students can subscribe to the mailing list at <https://www.familienportal.kit.edu/423.php>.

Annual Conference of the Bukof Family Commission

On May 24 and 25, 2022, this year’s annual conference of the bukof commission “Beruf und Familie” (career and family) took place and Sarah Wenz participated remotely. Besides a look at traditional and new family models, the current compatibility debate was a focal point of the event, as well as the challenges of childcare funding for university employees. The highlight of the conference was a talk by Professor Dr. Helga Krüger-Kirn from the University of Marburg, who touched on parenting and the related idea of “gender trouble” before finally putting forward the thesis that motherliness needed no gender. At the bukof events, many suggestions and impulses for further action on compatibility are presented, making them a crucial network for members of the equal opportunities movement at German universities. You can find further information on bukof and the family commission at <https://bukof.de/>.

Audit “Familiengerechte Hochschule”

There is still a lot going on at KIT regarding compatibility of work, studying, and family. Suggestions were made to install more baby changing tables and establish so-called “family bathrooms”. The Equal Opportunities Office regularly controls the status quo and current measures. Its control group meets twice a year. The first meeting took place in March, the second meeting will happen in the fall of this year to continue the focus on implementing family friendliness at KIT. If you have concerns or questions regarding the compatibility of work, studying, and family, or have something to share with us, please contact Sarah Wenz via email at sarah.wenz@kit.edu.

The "Familie in der Hochschule e.V." Association | Workshop

The workshop of the "Familie in der Hochschule e.V." (family at university association) took place on June 23, 2022, from 9:00 am to 4:00 pm. This university network was founded in 2008, and it enables a nationwide dialog and cooperation between participating universities. At the workshop, particularities of the compatibility of family responsibilities with studying, work, research, and science supporting activities were discussed and information about topics such as family-friendly leadership, family-friendly study conditions, studying abroad with children, and many more were provided. Sarah Wenz, spokesperson on the board of "Familie in der Hochschule e.V.", moderated the workshop and presented the focus points and activities of the board. The topics of the workshop will subsequently enter into the compatibility process at the universities. You can find the redesigned website of the association at <https://www.familie-in-der-hochschule.de/>.

International Women's Day

On March 15, 2022, International Women's Day, the Equal Opportunities Office invited all KIT employees and students to a movie screening followed by a panel discussion, from 6:00 pm to 8:30 pm. The presented movie was the documentary „Die Unbeugsamen“ (2021) that portrays indomitable women in German politics from 1950 to 1990, highlighting critical aspects. There was strong interest with around 130 registrations for the zoom event. After the movie, participants had the opportunity to talk about and discuss its contents and the general image of women and mothers, as well as how a higher percentage of women at universities, in politics, and in other institutions can positively affect topics like the compatibility of family and work, equal pay, and protection against sexual violence. It was stated how important it is to remember that measures and support for compatibility and equal opportunities can be demanded and expanded. One statistic from the movie caused an intensive exchange: In only nine percent of German families both parents work full-time. The success of this year's event showed once again how many people are interested in the topic – as a result, the Equal Opportunities Office is already planning a similar event in 2023 (for more information visit <https://www.chg.kit.edu/internationaler-frauentag.php>). Anyone interested can contact Sarah Wenz to receive information about the date before the next event (by sending an email at: sarah.wenz@kit.edu).

Donation to our Daycare Centers



PEBA (left-to-right: Tina Knopf (PEBA), Oliver Jürgens (AServ), Stefanie Nagel (Kita "nanos!"))

This year, our daycare centers "[nanos!](#)" and "[Räuberkiste](#)" were pleased to receive another donation of 150 euros each for the KIT victory at the [Badische Meile](#) contest having the strongest running group.

The daycare centers will of course use this donation for the benefit and enjoyment of the children.

Overwhelming Interest in Pension Advice Days

Just as in previous years, the family support team in cooperation with the Deutsche Rentenversicherung (German pension insurance) offers individual pension advice on specific days. This offer is very popular: Over 400 requests made to HR resulted in a longer waiting list. You can find further information at <https://www.peba.kit.edu/rente.php> or by sending an email to rentenberatung@peba.kit.edu.

Courses Offered by the Family Support Team

We are offering new health courses! Next to the popular courses "Yogilates" and "Abenteuer Familie" (family means adventure), our portfolio now includes courses based on awareness methods with a special focus on the conflicts between work and family. Additional exiting courses will follow. Visit us at <https://www.peba.kit.edu/2678.php> or send an email to familienbetreuung@peba.kit.edu.

Parent Café in September 2022

In September, we plan to host another parent café at Campus South after the break caused by covid. We would love to exchange experiences with you and present new projects and events organized by the family support team.

When?	22/09/2022 at 3 pm
Where?	At the Canteen's Koeri-Werk at Campus South
Registration	familienbetreuung@peba.kit.edu

We are looking forward to an active exchange.